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ФОРУМ  

В ЦИФРАХ И ФАКТАХ

Первый Всероссийский спортивный форум «Рос-
сия – спортивная держава» прошел в Казани с 22 по 25 ок-
тября 2009 года. Мероприятия, проходившие в рамках фо-
рума, посетили 3680 человек, 1,3 тыс. из которых являлись 
участниками форума. Среди них: 23 губернатора, 77 руко-
водителей органов исполнительной власти субъектов Рос-
сийской Федерации в сфере физической культуры и спор-
та, 69 руководителей российских спортивных федераций, 
26 руководителей международных спортивных федера-
ций, 220 руководителей детско-юношеских спортивных 
школ, 366 представителей средств массовой информа-
ции (110 – президентский пул и 97 – федеральные СМИ). 
В торжественном открытии форума под председательст-
вом Президента Российской Федерации Д.А. Медведева 
приняло участие более 1,3 тыс. человек. Итоговое пленар-
ное заседание форума собрало 800 человек.

23 октября на форуме состоялось заседание Го-
сударственного совета при Президенте Российской Фе-
дерации по развитию физической культуры и спорта. 
В работе совета приняло участие 78 человек, в том чис-
ле 51 член совета. В ходе заседания принят ряд ключе-
вых решений по дальнейшему развитию физкультуры 
и спорта в стране. Главой государства были сделаны ак-
центы и поручения: о необходимости увеличения за-
нятий школьников физической культурой и спортом 
в ходе модернизации образования, об обязательном 
укреплении материально-технической базы вузов для 
развития студенческого спорта.

Важнейшей отличительной особенностью фору-
ма явилась его представительная научная составляющая, 
включившая в себя 6 конференций и 8 круглых столов, 
собравших ведущих отечественных и зарубежных уче-
ных и практиков в области физической культуры и спор-
та, спортивной медицины, антидопингового обеспечения 
учебно-тренировочного и соревновательного процессов, 
спортивной психологии и других областях знаний. 

В работе конференций и круглых столов приня-
ли участие более 2 тыс. человек, из которых 5 членов-
корреспондентов различных академий наук, более 60 

докторов наук, профессоров, 8 представителей между-
народных общественных и спортивных образований, 
включая Международный олимпийский комитет. С уче-
том предложений круглых столов и конференций была 
принята итоговая резолюция форума.

Во время проведения форума состоялось 5 сорев-
нований всероссийского уровня с участием более чем 
1,6 тыс. спортсменов. Особую социальную значимость 
имели Всероссийские соревнования по баскетболу сре-
ди инвалидов-колясочников.

В рамках форума прошла выставка «Спортивная 
литература, пресса и мультимедиа России», на которой 
было представлено более 1,5 тыс. наименований литера-
туры, 800 мультимедийных носителей информации и 100 
периодических специализированных изданий.

24 октября 2009 года на выставке, в торжествен-
ной обстановке президент ФИДЕ Кирсан Илюмжинов 
впервые в истории шахмат зажег символический олим-
пийский огонь в честь предстоящей XXXIX Всемирной 
шахматной олимпиады в 2010 году, передав факел губер-
натору Ханты-Мансийского автономного округа Алек-
сандру Филипенко. 

Во время проведения форума прошел Междуна-
родный фестиваль документального спортивного кино. 
В итоговой программе кинофестиваля было заявлено 
около 40 фильмов. На форуме принято решение о том, 
что фестиваль станет ежегодным.

Состоялась фотовыставка «Россия – спортив-
ная держава», где выставлялись 74 фотографии, 26 из 
которых посвящены олимпийскому движению. Там 
же прошла выставка «Современный спорт. Иннова-
ции и перспективы», представившая посетителям 80 
экспонатов.

В ходе программы форума проведена презента-
ция новой коллекции спортивной формы официаль-
ного экипировщика сборных команд России – компа-
нии FORWARD.

Во время проведения форума в Казани были уста-
новлены перспективные деловые контакты:

– от президента Международной ассоциации легко-
атлетических федераций Ламина Диака поступило 
предложение провести в Татарстане в 2012 году чем-
пионат мира по легкой атлетике среди юниоров;
– с ним же обсуждался вопрос создания в Казани 
регионального центра по легкой атлетике;
– был рассмотрен вопрос открытия в столице Та-
тарстана центра спортивной медицины, в деятель-
ность которого будут входить вопросы антидопин-
гового контроля;
– от Международной федерации академической 
гребли поступило предложение войти в междуна-
родную программу ЮНЕСКО «Чистая вода», участие 
в которой предполагает финансирование для со-
здания условий по развитию этого вида спорта;
– с генеральным секретарем Международной 
федерации студенческого спорта Эриком Сэйн-

трондом были обсуждены вопросы подготов-
ки программ по дополнительным видам спорта 
в рамках проведения Всемирной универсиады 
2013 года в Казани;
– в рабочем порядке были обсуждены вопросы 
с президентами международных и европейских 
федераций: по тяжелой атлетике – Урсо Антонио, 
хоккея на траве – Леандро Негре, тхеквондо – Чуэ 
Чунг, Ассоциации любительского бокса – Чин-Ко 
Ву, тенниса (ITF) – Франческо Риччибитти, гребли 
на байдарках и каноэ – Хосе Перурен Лопес.
Подводя итоги форума, можно сказать, что в стра-

не сформирована площадка для всероссийских и меж-
дународных дискуссий в области физической культу-
ры и спорта. Форум стал значимым этапом в подготовке 
к проведению Всемирной летней студенческой универ-
сиады 2013 года в Казани.


